



9 DE ABRIL DE 2024

MÉXICO DENUNCIARÁ ANTE INSTANCIAS INTERNACIONALES EL ASALTO A SU EMBAJADA EN ECUADOR



Fuente: Yahoo Noticias

08/04/2024 - La canciller Alicia Bárcena anunció que el Gobierno mexicano enviará una carta al secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, para denunciar el asalto de Ecuador a la Embajada de México. La funcionaria afirmó que México también acudirá ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) en rechazo a las acciones de Ecuador al irrumpir en su sede diplomática, “agredir” a los funcionarios mexicanos y llevarse al exvicepresidente ecuatoriano, Jorge Glas, quien estaba resguardado. Por su parte, el presidente ecuatoriano Daniel Noboa, compartió en un comunicado que está dispuesto a resolver las diferencias con México, no obstante, subrayó que no permitiría que se otorgue asilo a “criminales”. La canciller ecuatoriana, Gabriela Sommerfeld, argumentó que México incumplió primero la Convención de Viena y la de asilo, y que no dio respuestas concretas respecto al exvicepresidente Glas, procesado por casos de corrupción. Se espera que la Organización de Estados Americanos (OEA) sostenga dos reuniones para tratar el allanamiento a la embajada de México en Quito. La Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) también convocó a reuniones virtuales. Por otra parte, se comunicó que Glas fue hospitalizado y se encuentra en condición estable.

[Deutsche Welle](#) [Presidente- Sala de Prensa](#) [Notimérica](#) [Notiméxico](#) [CNN](#)

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO Y BRASIL SUSCRIBEN PROTOCOLO EN EL MARCO DE LA COMISIÓN BINACIONAL

08/04/2024 – México y Brasil suscribieron en la Cancillería el protocolo por el que se establece la subcomisión de asuntos multilaterales como parte de la Comisión Binacional entre ambos países. En la red social X, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) reportó que en esta primera sesión del grupo se examinaron temas relacionados con la presidencia de Brasil en el G20, seguridad, derechos humanos, política exterior feminista, entre otros.

[X:@SRE_mx](#)

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU., REINO UNIDO Y AUSTRALIA CONSIDERAN LA COOPERACIÓN DE JAPÓN EN EL PACTO DE SEGURIDAD AUKUS

08/04/2024 – Estados Unidos, Reino Unido y Australia declararon que están considerando colaborar con Japón en proyectos de desarrollo tecnológico para mejorar las capacidades militares, de seguridad y defensa de AUKUS, la alianza estratégica militar entre los tres países. Se contempla que la participación de Japón se enfoque en proyectos de computación cuántica, inteligencia artificial y tecnología cibernética. Según declaró Gran Bretaña, las consultas sobre la futura cooperación entre los tres socios de AUKUS con otras naciones comenzarán este año. En este mismo sentido, el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, reconoció que las autoridades de Ottawa están estudiando la posibilidad de adherirse a la alianza.

[Reuters Europa Press](#)

TRUMP ABOGA POR LA DESCENTRALIZACIÓN DE LA REGULACIÓN DEL ABORTO

08/04/2024 – Donald Trump, expresidente de Estados Unidos y virtual candidato del Partido Republicano, en un vídeo en su perfil oficial de Truth Social, defendió que el gobierno de cada estado determine individualmente las condiciones del derecho al aborto. Aunque el exmandatario no ha brindado más detalles sobre su postura política sobre el aborto, recalcó su apoyo al derecho a la interrupción del embarazo en casos de violación o incesto, así como en situaciones en las que la vida de la madre se encuentre en riesgo.

[Europa Press](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

INICIA JUICIO POR "PAPELES DE PANAMÁ"

08/04/2024 – Este lunes se llevó a cabo la primera audiencia del caso "Papeles de Panamá". El asunto se refiere a la filtración de documentos del bufete Mossack Fonseca, de los abogados Jürgen Mossack y Ramón Fonseca Mora, que evidencian el blanqueo global de capitales a través de miles de sociedades anónimas extraterritoriales y vinculadas a personas en 200 países y 21 jurisdicciones financieras. Durante la audiencia, Mossack negó tener responsabilidad en el caso. Fonseca Mora no se presentó en la sala ni tampoco se conectó por vía virtual por estar hospitalizado, según explicó su defensa. La fiscal segunda contra la Delincuencia Organizada, Isis Soto, afirmó

que el Ministerio Público de Panamá presentó "pruebas testimoniales relevantes para la teoría del caso". El juicio debió comenzar desde el año 2021. En tanto, el fiscal general interino, Juan Carlos Villena, indicó que la Fiscalía amplió la investigación contra la presidenta para incluir un incremento patrimonial por depósitos bancarios de procedencia desconocida, así como otras joyas valiosas.

[Deutsche Welle](#)

FUERZAS ARMADAS DE ECUADOR CONTINUARÁN OPERACIONES CONTRA LA DELINCUENCIA

08/04/2024 – El gobierno de Ecuador anunció que las Fuerzas Armadas continuarán colaborando con la policía en operaciones conjuntas contra la delincuencia. Este esfuerzo se da en el marco de un nuevo decreto presidencial, tras el fin del estado de emergencia de 90 días. El objetivo es combatir la creciente ola de violencia y delincuencia, atribuida a bandas de narcotraficantes. Desde que inició el estado de emergencia, el pasado mes de enero, los operativos de las fuerzas de seguridad han logrado la incautación de sustancias ilegales, combustible, armas y municiones, así como detenciones de alto nivel. En esa línea, el presidente Daniel Noboa, quien asumió el cargo en noviembre, también ha impulsado su "Plan Fénix". El mandatario ha descrito la situación de violencia en el país como una guerra y ha afirmado que es necesario aplicar medidas extraordinarias para enfrentarla.

[Reuters](#)

NICARAGUA PIDE A LA CIJ QUE ALEMANIA CESE SU APOYO MILITAR A LA OFENSIVA DE ISRAEL EN GAZA

08/04/2024 – Nicaragua ha instado a la Corte Internacional de Justicia (CIJ) a pedir que Alemania cese su respaldo militar a Israel, en el contexto de un litigio contra Berlín por su asistencia a ese país. Nicaragua ha argumentado que Alemania facilita la perpetración de un genocidio, incumpliendo su deber de impedirlo, dada su responsabilidad como signatario de la Convención sobre el Genocidio de 1948. El país latinoamericano también criticó la suspensión por parte de Alemania de las contribuciones a la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en Oriente Próximo (UNRWA), que ha fungido como uno de los principales donantes de la agencia. La CIJ había ordenado a Israel en enero tomar medidas para proteger a los palestinos en Gaza y asegurar la recepción de ayuda urgente. En respuesta, el Gobierno alemán se defendió de las acusaciones de violar el derecho internacional humanitario. Un portavoz del Ministerio Federal de Asuntos Exteriores alemán declaró que el gobierno "rechaza clara y decididamente las acusaciones de Nicaragua".

[Europa Press Deutsche Welle](#)

EL BANCO MUNDIAL ENTREGARÁ RECURSOS A COSTA RICA PARA INFRAESTRUCTURA

08/04/2024 – El Banco Mundial aprobó un nuevo proyecto de 370 millones de dólares para incrementar los servicios resilientes al clima y a los desastres en Costa Rica. El proyecto proporciona financiación para la reconstrucción de infraestructura dañada en desastres recientes, como el huracán Eta (2020) y la tormenta tropical Bonnie (2022), y fortalece la capacidad de gestionar los riesgos de desastres. Se prevé que el proyecto beneficiará a dos millones de personas, casi el 40% de la población del país. Con este programa, Costa Rica invertirá en infraestructura crítica para el control de las inundaciones y la estabilización de pendientes, así como en la reconstrucción de puentes y caminos. También construirá y equipará refugios de emergencia multipropósito y establecimientos de respuesta ante desastres. Además, financiará inversiones para mejorar sistemas y servicios de alerta temprana en el ámbito local, en varias cuencas fluviales vulnerables.

[Notimérica](#)

CANCILLER ALEMÁN SE REUNIRÁ CON PRESIDENTE CHINO

08/04/2024 – El canciller de Alemania, Olaf Scholz, viajará este sábado a China para una visita de tres días en la que tiene previsto reunirse con el presidente Xi Jinping. En su viaje Scholz se trasladará a las ciudades de Pekín, Shanghái y Chongqing junto a sus ministros de Agricultura, Transportes y Medio Ambiente, Cem Özdemir, Volker Wissing y Steffi Lemke, respectivamente. Está previsto que las partes dialoguen sobre cuestiones como la guerra en Ucrania y las tensiones entre China y Taiwán, así como sobre asuntos económicos de diversa índole. Asimismo, Scholz tiene previsto visitar empresas alemanas en estas ciudades.

[Europa Press](#)

GRAN BRETAÑA INSTA A FRANCIA A EVITAR LA MUERTE DE MIGRANTES EN EL MAR

02/04/2024 – El príncipe heredero de Arabia Saudita, Mohamed bin Salmán, recibió al presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, en el marco de su gira por Medio Oriente. El presidente Sánchez inició este martes un viaje que le llevará a Jordania, Arabia Saudita y Qatar para dialogar con los líderes de esos países sobre el conflicto entre Israel y el Movimiento de Resistencia Islámica (Hamás), así como la necesidad de establecer un alto al fuego en Gaza. Al respecto, Bin Salmán agradeció al mandatario español su apuesta por la solución de dos Estados. Por su parte, el presidente del Gobierno español valoró los “esfuerzos” que está llevando a cabo Arabia Saudita para evitar una mayor escalada del conflicto en la región. El viaje también tiene objetivos económicos, ya que España buscará nuevas inversiones de estos países. El presidente se reúne este miércoles con el emir de Qatar, Tamim bin Hamad Al Thani.

[Europa Press](#)

ALEMANIA INICIA EL DESPLIEGUE PERMANENTE DE TROPAS EN LITUANIA

08/04/2024 – Las Fuerzas Armadas de Alemania comenzaron el despliegue permanente de tropas en Lituania, una medida encaminada a reforzar el flanco oriental de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) tras el acuerdo de seguridad firmado entre Berlín y Vilna a mediados del mes de diciembre. Esta es la primera ocasión que Berlín despliega en el extranjero este tipo de tropas de forma permanente. Está previsto que el proceso de dispersión de tropas culmine en el año 2027. El destacamento alemán estará formado por cerca de 5000 efectivos correspondientes a cinco batallones, incluidos de tanques y artillería.

[Europa Press](#)

LA MISIÓN NAVAL DE LA UE EN EL MAR ROJO REFUERZA SEGURIDAD MARÍTIMA

08/04/2024 – Josep Borrell, alto representante de la Unión Europea (UE) para Política Exterior, anunció que desde su lanzamiento el 19 de febrero la misión naval de la UE en el mar Rojo ha repelido con éxito 11 ataques de los hutíes y ha escoltado a casi 70 buques mercantes en el golfo de Adén. La crisis iniciada por los hutíes ha reducido a la mitad el flujo comercial por el mar Rojo, incrementando el tiempo de transporte desde Asia a Europa entre 10 y 14 días debido a la búsqueda de rutas alternativas. Esto ha duplicado el costo de transporte y aumentado el precio de los seguros en un 6%. La misión, apoyada por buques de Alemania, Italia, Francia, Grecia, y con personal de otros 19 Estados miembros, busca asegurar las operaciones en esta vital área marítima.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

COREA DEL SUR ANUNCIA LANZAMIENTO DE SEGUNDO SATÉLITE ESPÍA

08/04/2024 – Corea del Sur anunció el lanzamiento y puesta en órbita de su segundo satélite espía, fabricado en el país y desplegado mediante un cohete Falcon 9 de la compañía aeroespacial estadounidense, SpaceX; el cohete anterior lo lanzó en diciembre. El evento se da en un contexto de creciente tensión, especialmente tras el despliegue del primer satélite militar por parte de Corea del Norte en noviembre del año pasado. El Ministerio de Defensa de Corea del Sur señaló la importancia estratégica de esta operación para la seguridad nacional. En ese contexto, se anticipa un posible nuevo lanzamiento por parte del régimen norcoreano a mediados de abril.

[Deutsche Welle](#)

EL MINISTRO DE EXTERIORES DE IRÁN INAUGURA UN NUEVO CONSULADO EN DAMASCO

08/04/2024 – El ministro de exteriores de Irán, Hossein Amirabdollahian, encabezó junto a su homólogo sirio, el ministro Faisal al Mekdad, la reapertura de un nuevo consulado iraní en Damasco, después del ataque israelí la semana pasada. La reunión tuvo como objetivo discutir “importantes cuestiones regionales”, como la situación en Palestina. Posteriormente, en la rueda de prensa celebrada en la sede de exteriores de Siria en Damasco, el ministro iraní denunció que Israel cuenta con el apoyo de Estados Unidos y afirmó que el ataque al consulado iraní en Damasco “fue con el uso de cazas y misiles estadounidenses”.

[Europa Press](#)

LA COMISIÓN EUROPEA PLANTEA UNA NUEVA AYUDA FINANCIERA PARA JORDANIA

08/04/2024 – La Comisión Europea propuso una ayuda macrofinanciera de 543 millones de dólares para Jordania, la cual está condicionada a la implementación de reformas. Este sería el cuarto paquete de ayuda desde 2013, sumando alrededor de 1172 millones de dólares destinados a promover la estabilidad económica e impulsar cambios estructurales. Este apoyo se materializaría en forma de préstamos a largo plazo, en condiciones pendientes a acordarse en un Memorándum de Entendimiento. El Parlamento Europeo deberá aprobar la propuesta.

[Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

EL CONSEJO DE SEGURIDAD SE REÚNE PARA ESTUDIAR LA PETICIÓN PALESTINA DE ADHESIÓN A LA ONU

08/04/2024 – El Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas trasladó a la Comisión de Admisión la solicitud de ingreso presentada por Palestina para ser reconocido como miembro de pleno derecho de la ONU. Los procedimientos para la adhesión de nuevos miembros requieren la creación de una comisión especializada y la redacción de un informe que se presenta posteriormente al Consejo de Seguridad para ser votado. La iniciativa debe lograr el apoyo de la mayoría de los 15 miembros del Consejo de Seguridad y que ningún miembro permanente vote en contra. Si se aprueba, será la Asamblea General la que deberá aceptar por dos tercios el ingreso y de nuevo la cuestión regresará al Consejo de Seguridad para su aceptación definitiva.

[ONU Noticias ; Infobae](#)

ONU DENUNCIA AUMENTO DE ATAQUES CONTRA EL DERECHO A LA SALUD

08/04/2024 – En un diálogo con motivo del 75° aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos y de la creación de la Organización Mundial de la Salud (OMS), el director general de la agencia sanitaria de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Tedros Adhanom Ghebreyesus, sostuvo que “los ataques deliberados” contra las instalaciones y los trabajadores sanitarios se han convertido en la “nueva norma”. En este sentido, aseguró que este problema “va más allá de las capacidades” de organismos internacionales como la OMS. De igual manera, el alto comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, Volker Türk, hizo un llamado para “recuperar los valores normativos de la Declaración Universal de los Derechos Humanos sobre la importancia de proteger al personal y la infraestructura sanitaria en todas las situaciones, incluidas las guerras”.

[Deutsche Welle](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)
Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Abril de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>